

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
=
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica
=
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

IMPORTANTE DISCURSO

DE D. ANTONIO MAURA

Lo pronunció en la inauguración del Centro Obrero de Chamberi, y dijo:

He venido, señores, no precisamente a pronunciar un discurso, sino a dar testimonio de la complacencia inmensa con que este acto, sólo anunciado, había impactado mi corazón. He venido a felicitar a los organizadores de este Centro, y en ellos, juntamente con ellos, a los que organizaron los Centros que ya existen en Madrid y a los que ya, seguramente, están pensando en organizar los pocos que faltan para que en todos los ámbitos de Madrid existan Centros iguales, y sea Madrid ejemplo que siga toda España. (Muy bien.)

Esta es una obra de desvelos personales, no es acto de desprendimiento fugaz, apenas consumado, ya olvidado, sino la persistente acción, la asistencia cotidiana, el esfuerzo que no desmaya y que justamente con el acto material presta a la obra común el valor insuperable del espíritu que alienta a ese sacrificio. (Muy bien.)

Es desprendimiento pecuniario, sacrificio tanto más meritorio cuanto menos sale la ofrenda a la superficie; pero es, sobre todo, una perseverancia, en España una perseverancia admirable, una perseverancia creciente; y esto en un fenómeno social, un fenómeno político que merece examen; porque no veréis nunca, ni habréis visto jamás, que perservere el apetito impaciente ni la pasión exaltada; no persevera nada más que el deber, porque el deber es la gravitación del espíritu humano hacia el bien. (Muy bien.) Y para el albedrío libre del hombre descubrí en torno de cada ideal una órbita como la que el dedo de Dios ha señalado en el sistema planetario a cada astro. (Ovación). En la perseverancia se puede afirmar que hay un impulso honrado, noble y abnegado; por eso os felicito, además, por lo que os ha estado diciendo el señor Goicoechea; porque encamináis vuestros esfuerzos hacia los humildes, hacia aquellos que con la aflicción del trabajo de hoy y la incertidumbre agobiadora del mañana tienen menos aptitud para la prestación personal en que consiste la ciudadanía, la prestación personal que es la única que puede fabricar y mantener ese edificio espiritual que llamamos Patria. (Grandes aplausos).

Política cristiana y patriótica, es política conservadora.

Es vuestra obra una obra de solidaridad social, de fraternidad de clases, no en palabras, en obras; obra de fraternidad de clases que continúa la serie de estos discursos, al oír los cuales tenía yo que pensar si era yo el que escuchaba o el que hablaba: de tal manera veía identificadas las ideas de los que hablaban con mis ideas propias. Continúa, digo, la serie de los discursos que he oído, cuando escuchaba de labios del señor Goicoechea las palabras que habéis escuchado.

La política de fraternidad, la política de igualdad de clases, de penetración de clases, sería política conservadora con sólo ser política cristiana y política patriótica. Pero ahora los hechos que presenciámos iluminan esta verdad con claridad nueva. Pues qué, ¿no lo estamos viendo? ¿No estáis viendo cómo en espacio de pocos meses, pueblos enteros, naciones, caen revueltos de modo que no se sabe cuál primero se arruina: si el rico y poderoso, o el humilde y menesteroso, ni cuál es la primera familia que emigra y cuáles son los primeros desahuciados por los estragos de la guerra, lo mismo en las líneas de combate que en los desastres que siguen al torbellino sangriento? A veces los opulentos, a veces las clases pobres, todos igualmente yacientes, igualmente anegados en sangre y penas. De modo que no hay que reflexionar, sino mirar para conocer hasta qué punto está en la esencia de las cosas esa solidaridad que aquí se traduce en vuestra acción modestamente, pero patrióticamente y noblemente. (Ovación.)

Durante muchos años, siglos, ha tenido España la desgracia de que nacieran y murieran las generaciones sin tener ocasión siquiera para pensar en la vida exterior. Y dentro de la política nacional, muchos dolores, muchas decadencias, muchas penas, muchos sufrimientos, ha costado la abstención de casi todos los españoles en la vida pública. Al fin y al cabo todo paraba en soportar la dominación de los peores, en padecer el imperio de la injusticia, que es algo más que la negación de la justicia; en asistir a la creciente decadencia y al creciente atraso. Porque es la comparación con otros progresos la que ha de dar la medida del fenómeno, y no la del ayer con el hoy de nuestra propia nación.

La defensa nacional y la solidaridad de clases.

De todas suertes, se acostaban todos los días en el lecho y al fin en la tumba, los españoles sin ver que peligrase la entidad nacional. Y, por ejemplo: hace años, meses, era lícito (lícito digo, porque la consecuencia de los antecedentes tiene la aprobación de la lógica, aunque no sea lícita de por sí; era de este modo lícito), y se pensaba que la defensa nacional era un encargo que se podía conferir a un Ejército profesional, y que el Ejército y nosotros, el Ejército y los ciudadanos, eran dos entes que podían dialogar, que podían amarse, desamarse, tratarse, atenderse, familiarizarse, acariciarse; pero dos entidades. Y ahora, ¡hay alguien que crea que pueda haber en España un corazón, un brazo, una peseta, un hogar, una propiedad, una riqueza que se exima del servicio de la Patria en cuanto asome el peligro? ¿No lo estáis viendo en todas partes? Pues no olvidéis que la experiencia de estos tristes días prueba hasta qué punto la solidaridad no es un programa, no es una doctrina, no es una idea, sino que es una realidad brutal, suprema, social, espiritual y noble que todo el ambiente dignifica y todo lo subordina a pensar que la Patria es todo y que en la Patria está el hogar, la familia, el honor y la vida propia; y que abandonando la Patria, todo eso subsiguientemente abandonamos.

Hay que considerar que la política es la madre de la paz y de la guerra, que los pueblos tienen paz o guerra según la política que han seguido; de modo que no actuar en la ciudadanía parece una desidia, y es un crimen. Porque ahí está el germen, de ahí viene el encontrarse un día, «por ejemplo hoy, España», en su vergonzosa indefensión, y ¡Dios sabe mañana en qué trágica desventura! De modo que, cuando os hablamos de la ciudadanía, no os hablamos de cosas pequeñas, de cosas entre las cuales quepa una opción acertada o errónea. No; os hablamos de velar por vosotros, por todo lo que amáis, por todo lo que sois, sin que se pueda distinguir, sin que se pueda limitar el alcance del fracaso que la omisión de la función ciudadana puede causar a la nación. (Ovación delirante, que dura largo rato).

La necesidad del Poder para salvar a la Patria.

Regir a los pueblos, no es, ni ha sido, ni será nunca una función parlamentaria que pueda ejercerse por la muchedumbre; no es eso; los pueblos no pueden tener política sin directores. ¡Dios les ilumine para elegir sus directores!; pero necesitan directores. Lo que hay es que algunos (yo quisiera poder seguir diciendo algunos y no decir muchos, quisiera no tener que decir la mayoría) creen que bastaría con tener directores, y por eso, siempre que han honrado con su confianza a alguna persona, le cuentan los compases en que ven ellos o creen ver que no actúan, porque olvidan que los directores son, en todo caso, en el mejor caso, una unidad que necesita dos o tres cifras para formar el guarismo, y que el director que no tiene la asistencia de la ciudadanía, la de la opinión pública, podrá ser un reberbero, un chisporroteo mental; pero no será una fuerza social, no será una fuerza base de la justicia, fuerza arrolladora de todo un pueblo, y no podrá imponerse ni a las veleidades de los tiempos ni a las necesi-

rias hostilidades de todos los intereses personales frente al interés colectivo.

Todo esto significa este movimiento político: significa que nosotros creemos que hay que salir de las rodadas que nos han traído a la deplorable situación presente; creemos que no se trata de asuntos mínimos, de juicios personales, que se trata de rectificar un yerro fundamental y común, se trata de considerar que el Poder público es un instrumento insustituible, un instrumento que yo estoy buscando y queriendo, «y que yo tendré»... (Ovación inmensa, vivas a España y vivas a Maura)... que yo tendré tan sólo cuando crea, cuando vea que puede servir para el bien de mi Patria, aunque ello sea la hoguera que me consuma y nos consuma.

La ovación, que ahogó las últimas palabras del Sr. Maura, se continuó en proporciones grandísimas al abandonar el local.

EL «GESTO» DE MACIÁ

Yo no puedo, ni quiero, ni sabría ocultar mi admiración por el acto del señor Maciá. Eso fuera renegar de mis convicciones, de cuanto he sostenido y proclamado incesantemente en los últimos años. La hora actual es demasiado grave para seguir rindiendo culto a la convención y la mentira. El hecho de que un representante del país en pleno salón de sesiones, se despoje de su investidura, declarándose vencido en el empeño de acabar la farsa política e incapaz de seguir colaborando en ella mientras no cambie, tiene para mí una elocuencia superior a las de todos los discursos, por inspirados que sean.

Se necesitan hombres y no hallamos más que palabras; ha llegado para todo el mundo la hora suprema de la verdad, y aquí vivimos como jamás hemos vivido bajo una atmósfera de superchería; despedázense los pueblos de Europa y vencen o secumben heroicamente en medio de una tragedia horrible, no simulada, no fantástica, no verbalista ni falaz sino pagando con la sangre y la vida, mientras aquí continuamos el sainete como si tal cosa y con más impenitencia y regocijo que nunca; viene, en fin, un varón, que ya ha sellado su sinceridad con abnegaciones y sacrificios insólitos, adopta esa actitud y abandona su escaño, convencido de que «sólo Dios puede salvar a su patria» si llegan los días que teme; ocurre todo eso y fuéramos a recriminarle, a regatearle el testimonio de nuestra simpatía en nombre de cuatro tópicos manidos que, quien más quien menos, sabemos todos nosotros lo que significan a fin de cuentas?

La hora actual no es para paños calientes ni para unturas y emplastos. Si alguna cosa puede hacer entrar en razón a las oligarquías directoras y sacarlas de su demencia, si algo existe capaz de despertar a la nación que duerme y ponerla sobre sí, no son los emolientes, sino en todo caso los revulsivos. Hemos llegado a un punto en que el problema español más urgente no es ya el de la capacitación o «competencia», con serlo tanto, sino el de carácter, el de la virilidad, el de la valentía, el de la resolución para negar asenso a las ficciones que nos ahogan y romper con ellas abiertamente. ¿Qué mejor testimonio de esa verdad que el aplauso de la Cámara misma, unánime y espontáneo, al diputado por Las Borjas? Tan fuera de lo común está ahora el encontrar un acto sincero detrás de las protestas oratorias, que los propios diputados, que todos los coparticipes en ese régimen de simulaciones no pudieron resistir a la belleza del momento y tuvieron que rendirse subyugados y como deslumbrados por ella.

No hubo quien no admirase la resolución del señor Maciá. En el estupor que corrió por la sala, en los requerimientos y aclamaciones que salieron de bancos y tribunas, en la ovación con que el dimisionario fué recibido en los corredores, el Parlamento se hizo justicia a sí mismo. Fué una reacción, una súbita claridad

de la conciencia, a manera de aquellos relámpagos que en noche oscura iluminan bruscamente el panorama, la senda y el precipicio. Al aplaudir el acto del señor Maciá quedó juzgada toda una situación, todo un sistema, todo un ciclo de errores, insinceridades y tapujos en el cual la *verdad* se asfixia y perece bajo el dominio de la *fórmula*. ¡La fórmula! ¡Cuán orondos y satisfechos habían quedado el día anterior los profesionales y escépticos con el hallazgo de ese bendito talismán! Pero, he aquí que el señor Maciá no quiere ser menos y busca también su fórmula, y la encuentra, y la deja caer en el hemisclio, y da al traste con todos los amaños y pasteles de la víspera, de los cuales el país no había logrado comprender ni media palabra.

La fórmula del señor Maciá es muy sencilla: poner a tono lo que se dice en el salón de sesiones con lo que se dice en los pasillos y en la calle; acabar con el método de falsedad sistemática que malea nuestro parlamentarismo o acabar con el propio parlamentarismo, si ya no tiene arrestos para enmendarse. El señor Maciá llevó anteayer la voz de media España y en él se sintieron representados e interpretados cuantos espíritus verdaderamente libres y sinceros alientan todavía en nuestro país. Esto explica la fascinación y el desconcierto que determinó en la Cámara, las demostraciones de cariño, las exhortaciones con que se trató de retenerle. Claro que hoy la tesitura habrá cambiado y, más repuestos de la sorpresa, habrán podido prepararse sofismas ingeniosos para quitar resonancia o fundamento a la desconcertante determinación.

Si realmente se quería retener al señor Maciá, si la patria y el Parlamento necesitan de su concurso y éste puede ser eficaz todavía, como anteayer se le dijo de un lado y de otro, ¿no era estímulo mejor y más convincente que las palabras lisonjeras y los encomios retóricos, el de provocar una sinceración general de conductas, un movimiento de contrición, de franqueza y de veracidad? Sin duda vagó por muchos labios una expansión generosa; sin duda henchía no pocos pechos el ansia de vaciar en una honrada confidencia la intimidad del propio pensamiento; sin duda corrió un escalofrío por gradas y tribunas y estuvo tal vez, en un punto, en nada, que se resolviera la sesión del jueves en un magno acontecimiento y en una fecha inolvidable. Pero la convención siguió imperando, oyéronse los ruegos y el grito de rúbrica, y la sinceridad o no ha levantado la voz hasta ahora o salió con el diputado dimitente.

De fecha inolvidable he hablado y no quiero decir que no lo sea, a la postre y fuera del Congreso, esta del 25 de noviembre. Hecho de tal importancia no puede sofocarse así como así, por poco aliento que quede en una nación. Ciegos estarían aun aquellos oligarcas y parlamentarios más empedernidos e incorregibles, si el ejemplo ofrecido por el señor Maciá no les sirviese de advertencia. Y si acaso creyeran que no ha de producir efecto sobre el país por considerarlo insensible e incapaz de reacción, ¿cómo podrán acusar de pesimista al señor Maciá que, con su acuerdo, apela de la insinceridad del Parlamento a la sinceridad del pueblo, de los ciudadanos pocos o muchos, oscuros o brillantes, que ven las cosas de la misma manera?

Ahora empiezan a oírse las frases de costumbre entre nosotros, cada vez que un rasgo, una bella actitud, una energía desacostumbrada levanta la cabeza en medio de tanta postración y servilismo. «Es un romántico, dicen unos, que toma la vida por lo serio y cree que nos encontramos todavía en una edad de héroes y paladines». «Es un sentimental simpático y caballeroso, dicen otros, que se equivoca aplicando a la política esas normas rectilíneas y simples de la conducta particular». «Es un indócil, un negativo, dirán dentro de pocos días, incapaz de toda coordinación encaminada a hacer algo útil y práctico». Todo eso tendría razón de decirse y de invocarse en otro lado que entre el mundo político de España. Aquí estamos todos en el secreto y conocemos el valor efectivo de esas calificaciones: se llama romántico, despectivamente a quien todavía no se ha resuelto a ser cínico, y sentimental a quien no se decide a ser francamente desalmado y sacar provecho de su sequedad de entrañas, explotando las calamidades del país, mientras dura, en una especie de orgía final o noche última de Rolla.

Hablo aquí por mi cuenta, sin interpretar esta vez otra opinión que la mía personal y aislada. Es muy posible que el señor Maciá y yo no pensemos lo mismo en una porción de cosas o, cuando menos, que discrepáramos en algunas de ellas si fuéramos a comparar nuestras convicciones respectivas. Pero en su manera de apreciar el momento político actual, en la urgencia de sanear la atmósfera parlamentaria o salirse de ella, me siento identificado por completo. Yo envío mi aplauso más vehemente y el testimonio de mi respeto más profundo al patriota ilustre que, por dos veces, ha sellado su patriotismo con actos de nobilísimo desinterés poco menos que desconocidos e incomprensibles a nuestra generación.

Miguel S. OLIVER.

FRANQUICIA DE DERECHOS

Se ha publicado la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

Vistas las instancias dirigidas a este ministerio por varios importadores de maíz, en las que se indican los perjuicios que los precios actuales de este artículo producen en el importante comercio que sostiene la ganadería.

Resultando que la cotización del maíz extranjero acusa alza considerable, debido a las que han experimentado los fletes que se satisfacen por la conducción de los cereales de los países productores a nuestros puertos, en los que hoy excede de 23 pesetas el precio de cien kilos de estos cereales;

Su majestad el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de ministerios, y haciendo uso de la autorización concedida por el artículo 1.º de la ley de 18 de octubre último, se ha servido disponer:

1.º Que mientras el precio del maíz en los puertos españoles no descienda de 20 pesetas por dicha unidad y el Gobierno no acuerde el restablecimiento de derechos, se supriman los del arancel y el impuesto de transporte que grava la importación de esta mercancía.

2.º Que estas franquicias sean aplicadas a todas las expediciones de maíz que lleguen a España desde el día en que se publique la presente disposición y a los despachos que en el mismo día se hallen pendientes; y

3.º No disfrutará de esta franquicia y satisfará el derecho arancelario vigente de 0'50 pesetas, y el de transporte el maíz destinado a la producción de alcohol, por el que los destiladores abonarán 1'75 pesetas por cada 100 kilos, a la entrada en las fábricas.

EL CONFLICTO EUROPEO

La amenaza de la flota inglesa.

Del periódico militar inglés «Broad Avrow»: «Ahora que el foco principal de la guerra se ha corrido hacia los Balcanes aparece Inglaterra tan poco preparada como en otras ocasiones. No hay palabras para censurar la política inglesa en el Sudeste europeo. Nuestros políticos han olvidado que a la diplomacia la debe apoyar la fuerza, y que nuestros trabajos debían hacerse en relación íntima con la flota, puesto que el final de todo es el empleo de la fuerza.

A los neutrales no les hemos enseñado todavía nuestra fuerza; nuestra flota estaba por la declaración de Londres tan escondida, que los pequeños Estados aún no han sentido el anillo opresor que nuestra flota les puede poner. Bulgaria ha jugado con nosotros por la misma razón; ha sentido la fuerza de Alemania, pero no ha sentido todavía la que representa la flota británica. Aún es tiempo para enmendar el error en el trato de la guerra con Rumanía y Grecia.

Grecia irá a la ruina si nuestra flota le es hostil. Alemania es grande por tierra, pero, ¿de qué le sirve su poder si la flota británica le corta el acceso al mar? Hay que poner a Grecia en el dilema de ir contra nosotros o con nosotros. Fácil es bloquearla, mucho más fácil que a Alemania, e inmediatamente perderá todas sus islas.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La guardia Civil del puesto de Lluchmayor, comunica a este Gobierno civil, que en la tarde de ayer se cometió un horrendo crimen junto a una finca llamada *Cuculuta den Rubert* distante unos cinco kilómetros de Lluchmayor, resultando víctima del infame atentado Miguel Garau. Más de 55 años de edad, casado, propietario.

El hecho según comunica la Benemérita, se realizó poco más o menos a la puesta del sol disparando el criminal dos tiros de escopeta contra el interfecto, uno de ellos a unos velates pasos, el cual interesa el lado derecho del pecho y el brazo, y el otro seguramante desde poca distancia, cosa de centímetros, que le ha destruído la parte superior de la cara, boca y barba.

La víctima fué encontrada a pocos pasos fuera de la caseta que habitaba.

En ella, no había nadie al acaecer el hecho. El que se dió cuenta del crimen, fué el vecino Sebastián Prohens Riera, colono de otra finca próxima, quien después de haber pedido auxilio en otras casetas de aquellos contornos, lo trasladaron en un carretón a la villa de Lluchmayor.

Después de haber sido curado por los facultativos, el desgraciado Garau falleció sin poder articular palabra alguna, pues el tiro que le interesó la cara le destruíó la lengua.

El Juzgado instruye diligencias, ignorándose hasta ahora quien pueda ser el autor del crimen y los móviles que le indujeron a la realización del mismo.

Sobre ello hemos tenido ocasión de hablar con el señor Gobernador civil de esta provincia,

el que nos ha manifestado que tan pronto ha tenido noticias del hecho, ha dado órdenes para que la Guardia civil trabajara activamente para descubrir el autor del asesinato.

—El jueves por la mañana en Palma puso fin a sus días colgándose de una cuerda en la escalera de la casa señalada con el número 17 de la calle de la Boteria, la vecina de la misma Antonia Pérez Martínez, casada, de 27 años de edad.

Su cadáver fué encontrado en el rellano de la escalera por su propio marido, Laureano Lladosa, fogonero del vapor «Unión» al regresar a eso de las ocho a su casa para enterarse del estado de aquella que según parece hace bastante tiempo venía padeciendo una enfermedad.

La escena fué desgarradora acudiendo los vecinos pudiendo cerciorarse de que una vez que el cuerpo de la infeliz quedó suspendido y siendo ya cadáver se rompió la cuerda yendo a parar en el rellano de la escalera donde fué encontrado.

Dado aviso a las autoridades acudieron el señor Juez de Instrucción señor Bergali, los médicos señores Alorda y Losada y los jefes de la guardia municipal y policía, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias.

Se cree que los móviles de tan extrema resolución fueron los padecimientos que sufría la desgraciada mujer.

—Los proyectos de ley leídos en el Congreso por el Excmo. señor Ministro de Hacienda creando un impuesto del 10 por 100 sobre el plus-valís de la propiedad inmueble, y una contribución general sobre el patrimonio, que afecta a todos los bienes, inclusive la tierra y los edificios, ha producido en la Liga de Propietarios la natural alarma.

Cooperando esta Liga a la acción de casi todas las Corporaciones y entidades similiares de España, que tienen la misión de velar por los intereses de las clases que soportan las cargas públicas, dirigió un telegrama al Gobierno llamándole la atención sobre dichos proyectos y suplicándole que antes de proceder a su aprobación se abriera una información con objeto de que la propiedad pudiera acudir en su defensa.

Sus deseos han sido atendidos por el Gobierno, y se ha abierto una información oral.

Esta Liga ha dirigido el siguiente telegrama: «Presidente Liga Propietarios Palma a Presidente Congreso.—Madrid.—Ruégole reserve turno información dictaminadora proyecto impuesto patrimonio.»

En contestación a este telegrama se ha recibido el siguiente: «Presidente Congreso Diputados a Presidente Liga Propietarios, Palma. Con sumo gusto transmito sus deseos a la Comisión parlamentaria que entiende proyecto impuesto patrimonio.»

DE LA PENINSULA

Ante el Juzgado del Hospital se ha presentado una demanda sobre nulidad de un matrimonio, caso bastante raro ante nuestros tribunales civiles.

Se trata de un joven menor de edad que marchó con una señora a Buenos Aires, casándose allí por lo civil, merced a facilidades que hallaron, pues no se le exigió el consentimiento de los padres del novio.

Regresaron poco después a Barcelona y ahora el marido, que es ya mayor de edad, pide la nulidad del matrimonio, alegando que en el acto de contraer matrimonio debía intervenir el Consúl de España.

El padre del marido es un conocido industrial.

SECCION LOCAL

El Rdo. P. José M.ª Bausili, S. J., ha escogido el tema «El ideal y la vida» para la conferencia que por encargo de la Congregación Mariana ha de dar mañana por la noche en nuestra iglesia parroquial.

En el mismo templo empezará el lunes la solemne oración de Cuarenta horas dedicadas a la Inmaculada, con exposición y oficio matinal a las seis, oficio mayor a las nueve, actos de coro por la tarde y continuación del novenario y reserva por la noche.

El martes 7 se celebrarán los mismos actos del día anterior.

El miércoles 8, fiesta de la Inmaculada, habrá Misa de Comunión general para los Congregantes a las siete; a las nueve y media, después de las horas de Prima y Tercia, Misa mayor con música y sermón por el P. Bausili; por la tarde Vísperas solemnes, y al anochecer Maitines rezados y Laudes solemnes, procesión y reserva de Su Divina Majestad.

También en la iglesia de San Alfonso se preparan para los días 10, 11 y 12, solemnes Cuarenta Horas dedicadas al Advénimiento de Nuestro Señor. El viernes, a las seis, misa de exposición en que se rezará la estación al Santísimo y se hará

un devoto ejercicio a San Cayetano; a las nueve y media, Tercia y misa cantada; a las tres, víperas y una parte de rosario; al anochecer, rosario, sermón por el P. Bonet, Teatino y reserva.

El sábado, los mismos actos del día anterior, añadiendo una misa a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, que se celebrará a las siete.

El Domingo, lo mismo que el primer día, y además misa de Comunión general a las siete, sermón en el oficio mayor, y por la noche Te Deum y bendición solemne.

A iniciativa del Ayuntamiento se ha conseguido que la Empresa del Teatro Principal cediera dicho coliseo para dar dos funciones benéficas, cuyo producto vaya a remediar la escasez de fondos existentes para atender al sostenimiento de la Casa Hospicio y Hospital.

Para ello se ha señalado el domingo 12 del actual, tarde y noche.

En la función de Cine que se dará mañana en el mismo teatro se estrenará la interesante película «El Bandolero de Siria.»

En el Teatro Novedades habrá también función: una especie de certamen de «glosadors.»

El tiempo es, desde los comienzos de esta semana, desapacible, húmedo hasta la exageración y constantemente propenso a densas nieblas que hasta muy entrada la mañana estorban la visión de los objetos a muy pocos metros de distancia.

Con todo, en las horas de sol éste es espléndido como en los mejores días primaverales, con lo cual obtiene el agricultor grandes facilidades para trabajar provechosamente en la terminación de sus labores de siembra.

El domingo último se reunieron en Junta general extraordinaria los accionistas del Banco de Felanitx, para tratar de la conveniencia de instalar en esta ciudad una nueva Central eléctrica.

Leída una Memoria explicativa de las causas y fines que indujeron al Consejo de Gobierno a bosquejar este proyecto, y después de amplia discusión del mismo, se convino en que, antes de tomar ninguna resolución definitiva, se vea la posibilidad de la inteligencia propuesta por la Central ya instalada, a cuyo efecto se nombró una comisión que admita las proposiciones de arreglo para transmitir las al Banco y obrar luego en consecuencia.

En el precio del almendrán se ha iniciado la baja durante los últimos días.

Hoy se paga en este mercado a razón de 99'00 pesetas los 42'37 kilos.

Los repartos de la contribución rústica, colonia y urbana se han expuesto al público en el lugar de costumbre por cinco días a efectos de reclamación.

Entre los señores a quienes el Sr. Obispo de Lérida confirió Ordenes sagradas, durante su reciente permanencia en Palma y en su oratorio particular, figura nuestro paisano el joven Licenciado en Teología y Maestro Cantor Beneficiado de la Catedral D. Bartolomé Nigorra Barceló.

Por la Alcaldía de esta ciudad y en virtud de atento oficio del Sr. Teniente de Carabineros, se previno a los vecinos de este término municipal que, en los días 10 y 11 del actual la fuerza de aquel cuerpo se ejercitaría en el tiro al blanco, en el sitio llamado «Cala Algar»; pero por orden superior se han aplazado indefinidamente dichos ejercicios.

Leemos que la Princesa doña Pilar de Baviera, hija de la Infanta doña Paz de Borbón, movida de su amor a todo lo español, se ha dignado apadrinar a un niño hijo de nuestro paisano el comerciante D. Pedro Adrover, que reside en Munich hace años.

En la imprenta de este semanario acaba de recibirse un completo surtido de Dietarios, calendarios americanos corrientes, del Sagrado Corazón de Jesús y Zaragoza para 1916.

El corredor Simón Febrer, que se encuentra en Valencia entrenándose para el match de 200 kilómetros con Magdalena, ha escrito comunicando sus impresiones después de recorrer por primera vez el trayecto de la carrera.

De sus palabras se deduce que será ésta más bien una carrera de obstáculos que una prueba de resistencia, pues el estado de las aquellas ca-

rrerías es tan lastimoso, que se hacen difícilísimas las grandes velocidades por tener que atender constantemente el corredor al sorteo de los innumerables baches existentes.

Con todo, tiene completa confianza en vencer si no le ocurre ningún percance.

Por el Regimiento Infantería 62 se cita para que comparezca en el plazo de 30 días, al recluta Miguel Huguet Manera, de 24 años de edad, natural de esta ciudad.

Se ha publicado una Real orden de Hacienda disponiendo la forma en que, desde 1.º de enero de 1916, los administradores de Loterías que desempeñan sus cargos en poblaciones donde no existe Caja de la Hacienda, y las respectivas Administraciones de Correos se hallen autorizadas para recibir giros postales hasta la cantidad de 1.000 pesetas, han de remitir los fondos sobrantes de cada sorteo.

SI ANTES DEL 31 DE DICIEMBRE se suscribe usted a LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES anticipará en un año el cobro de su póliza.

Objeto de esta acreditada Sociedad: Constitución de UN CAPITAL que permite crear UN DOTE, UN RETIRO, UNA HERENCIA. Garantía absoluta. Entregas desde 6 pesetas mensuales. 1.287 millones 143.000 pesetas de suscripciones en ambas ramas. 525.785 Asociados. 53 millones 593.659'82 pagados a los suscriptores. 165 millones 292.816'99 pesetas de RESERVAS.

Dirigirse a los Sres. D. SALVADOR NOGUERA, Rubí 9-2.º; D. JAIME VILARDELL, Rey Sancho 14; y D. JUAN OLIVER, Zanoguera 20 4.º en PALMA.

Diógenes con su linterna buscaba un hombre, otros más afortunados han buscado un remedio eficaz contra el artrismo, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, ciática, neuralgias, etc., habiéndolo encontrado únicamente en la «Piperazina Dr. Grau.» Es el mejor disolvente del ácido úrico.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 29 de Noviembre

La presidió el Alcalde don Juan Caldentey, con asistencia de siete concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida durante la última semana por los siguientes arbitrios:

Por puestos públicos de la Plaza Ptas.	98'35
Por Matadero	199'95
Por transporte de reses	9'24
Suma	307'54

Se concedió permiso a D. Miguel Ramón Oliver para edificar una cochera en su finca del camino de la Mola, sujetándose a la alineación que se le marcará por la Comisión de obras.

Se concedió permiso a D. José Valls para reformar la fachada de su casa en la calle de la Plaza con sujeción al plano presentado y a la alineación que le sea marcada.

Bajo informes de la Comisión respectiva se dió permiso a D. Gabriel Sagrera Vidal para instalar un motor eléctrico en su casa calle Cuatro esquinas.

Se acordó nombrar a D. Mateo Ferrer para presidir las subastas de los arbitrios municipales.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Notas agrícolas

LABRADOR. ¿ESTÁS SEGURO DE QUE NO TE HAN ENGAÑADO AL COMPRAR ESTE AÑO LOS ABONOS?

Respóndeme ¿tienes la completa seguridad, agricultor que me lees, de haber comprado abonos químicos puros y no falsificados? Porque debes saber que este año, por causa de las complicaciones que la guerra europea ha traído consigo, los fraudes en el comercio de los abonos han llegado a extremos increíbles.

Y no hay que creer que el que compra abonos falsificados lo único que hace es tirar el dinero a la calle; no. Aun constituyendo esto un grave perjuicio, no resulta el peor. El peor, a nuestro modo de ver, es que le den a uno sustancias que sean perjudiciales y venenosas para la vegetación, de modo que en lugar de alcanzar aumento de cosecha, se obtiene disminución de importancia y, a veces, hasta la muerte de las plantas. En apoyo de nuestro aserto, queremos citar un caso ocurrido recientemente.

Vendiéndose actualmente en la provincia de Valencia un cloruro potásico que infundió sospechas a los compradores, se le ocurrió a uno de ellos mandar analizar una muestra, y cual no sería su sorpresa al saber que dicho abono se componía casi exclusiva-

mente de sal común o sal de cocina, al que por medios fraudulentos habían dado un color amarillo, para que imitase al cloruro potásico. Esta sal común constituye un veneno para las plantas, hasta tal punto que se emplea en los caminos o sendas de los jardines para matar las plantas que en ellas salen. Por tanto, los labradores que utilicen el citado fertilizante en sus campos, si lo esparcen en cantidad elevada, verán morir sus plantas y si lo aplican en corta cantidad, tendrán una disminución más o menos grande de cosecha. Es decir, que darán dinero a vendedores sin conciencia, para que éstos destruyan sus cosechas.

Estos fraudes son la consecuencia de la falta de abonos potásicos en España, porque toda la «potasa» viene de Alemania, nación actualmente bloqueada, y las existencias que quedaban al principio de la guerra, hoy se han agotado casi por completo. Es verdad que quedan aún algunos sacos distribuidos aquí y allá pero se venden a precios tan fabulosos, que la agricultura no puede emplearlos remuneradamente. No faltan, sin embargo, vendedores de mala fe, que para despistar aseguran tener aún existencias de los últimos envíos hechos por Alemania, mintiendo descaradamente.

Por esta razón los agricultores no deben comprar este año ni un kilo de tales abonos, pues si son buenos forzosamente han de ser carísimos; si son baratos, casi seguramente serán malos y es muy probable que sean caros y malos a la vez.

Para finalizar, aconsejamos a los labradores que hayan ya comprado abonos potásicos, tengan muy en cuenta lo que arriba indicamos, para que no atribuyan a dichos fertilizantes la mala cosecha que pueda sobrevenirles, sino a las sustancias fraudulentas que les hayan vendido en su lugar.

EL MUSGO EN LOS BOSQUES

El musgo que tapiza los bosques de abetos tiene la propiedad de absorber, grandes cantidades de agua. Un trozo de este musgo que medianamente seco pesa 200 gramos, adquiere después de una gran lluvia 1.200 a 1.500 gramos de peso.

Expuesto este trozo así empapado en lugar ventilado y seco, tardó 24 horas en perder 800 gramos de peso y varios días los 200 restantes hasta quedar reducido a su primitivo peso de 200 gramos. Un bosque de 50.000 hectáreas tapizado de este musgo sin contar el que haya en los árboles, absorbe millón y medio de metros cúbicos de agua después de una fuerte lluvia, agua suficiente para llenar un canal de 15 kilómetros de largo, 20 metros de ancho y 5 metros de profundidad.

Por esto puede apreciarse cuán útiles son los bosques para evitar las inundaciones debidas a las tormentas.

VENTA DE FINCAS

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.
Media cuarterada viña en el «Pou del Camí.»
Media cuarterada almendral en «El Pujol.»
Media cuarterada viña en «Son Massot.»
Dos cuarteradas y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»
Medio cuartón viña en «Son Ameret.»
Y tres cuarteradas viña y cuatro y media campo, con una casita, en «Son Juan Jaume». Esta finca tanto se venderá íntegra como en porciones. Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma. 1

CASA PARA ALQUILAR

Se alquila una bonita casa con cinco cuartos dormitorios, cochera, pozo y algibe, situada en la calle de Zavellá número 21 (Torre). Darán razón en la calle Mayor número 28.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE NAVIDAD

Hay billetes de dicho sorteo a 100 pesetas décimo.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogio. Tomad informes y pedid Reglamentos a su Director Don Alejandro de Mazas.

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado,

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo á la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—VICEPRESIDENTE: Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—VOCALES: Sr. D. Felipe Fernández y Fernandez, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria] Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuyner óe y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada cun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, expléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que además de ser de la clase superior, aromatisado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

CURACION DE LA

con las acreditadas

TOS

Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

LFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE